

¡Excelencia educativa suiza en Barcelona desde 1919!

Una mirada hacia atrás: la ESB desde sus inicios hasta la actualidad

En el año 1919, finalizada la Primera Guerra Mundial, se crea la “Société de l'École Suisse de Barcelone” en la calle Condal. Su origen se debe a la necesidad de ofrecer a los hijos de los residentes suizos en Barcelona, una enseñanza de calidad que se apartara del nacionalismo que imperaba en aquella época convulsa en las escuelas. Su finalidad es ofrecer a los niños suizos, españoles y de cualquier nacionalidad una educación tolerante con las ideas políticas, nacionalidades y religiones, mediante una enseñanza personalizada y basada en métodos pedagógicos avanzados.



Al principio, se abre un pequeño local en la calle Balmes con 12 alumnos, ya que transcurre casi un año desde la fundación hasta que se consigue encontrar una torre con jardín en la calle Buscarons. La enseñanza entonces se realizaba en español y se utilizaba el método Montessori.

La falta de espacio y las obras del túnel de la calle Balmes obligan a plantearse un cambio de ubicación. En octubre de 1924 se inaugura el primer edificio de la Escuela en la calle Alfonso XII, donde todavía hoy en día sigue situada la ESB. Resaltaba una pequeña torre con un gran reloj que durante mucho tiempo fue un símbolo de la presencia de la Escuela Suiza en el barrio.



Por primera vez, en 1922 las Cámaras Federales Suizas destinan fondos para la subvención de las Escuelas Suizas en el Extranjero. Para la obtención de más fondos, en el año 1926 se empiezan a celebrar bailes, fiestas y bazares que poco a poco se convierten en una tradición.

Corre el año 1929 y Barcelona es la sede de la Exposición Universal. La presidencia del certamen concede a la Escuela Suiza un diploma de honor.

Es la época de la Segunda República y Cataluña recupera sus instituciones. Gracias a esta circunstancia y a petición de numerosos padres, en 1932 se ofrece la enseñanza del catalán

como asignatura facultativa. Un año más tarde, debido a la emigración hacia España de familias alemanas de raza judía, la Escuela registra un fuerte incremento de alumnos de religión hebrea y se organiza una hora lectiva semanal en su religión. Además, en el curso 1934/35 se crea la “Asociación de Ex - Alumnos de la Escuela Suiza.”



A consecuencia de la Contienda Nacional, en noviembre de 1936 llega el cierre de la Escuela por tiempo indefinido. En 1939 terminada la guerra en España se reabre la Escuela, pero la situación se complica por el estallido de la Segunda Guerra Mundial.

Durante esos años, en el curso 1943/44 se conmemora el 25 aniversario de la fundación de la Escuela y se instaura la costumbre,

que perdura todavía en nuestros días, de celebrar en un acto oficial la despedida de aquellos alumnos que han terminado con éxito la última clase.

A principios de los años 50 se introduce el comedor escolar para aquellos alumnos y alumnas que no pueden regresar a sus domicilios al mediodía. Y, con la llegada de las vacaciones de Navidad de 1953 se organiza el primer campamento de esquí en invierno. También, a mediados de los años 50 la Escuela obtiene la calificación de "Centro preparatorio con autorización" para introducir el nuevo plan de estudios del Bachillerato Español.

Por otro lado, el número de alumnos y alumnas sigue aumentando continuamente, lo que a su vez agudiza el problema de aulas y espacio disponible. Se inician los estudios para un proyecto de ampliación de las instalaciones firmándose a finales de los años 50 la compra de dos inmuebles más en la calle Alfonso XII.

Con el inicio de los años 60 se elaboran numerosos estudios para poder presentar un proyecto definitivo a las Autoridades Federales. Las negociaciones culminan con la concesión de una subvención del 75% de la inversión total para terreno, edificio y equipamiento. Por fin en noviembre de 1967 llega el gran día de la inauguración del nuevo edificio formado por 20 grandes y luminosas aulas, laboratorio, sala de profesores, despachos para la dirección y la secretaría, una gran sala de actos-comedor con su correspondiente cocina.

En 1970 se cumple y se celebra el medio siglo desde el comienzo de la enseñanza en la Escuela Suiza de Barcelona. Ese mismo año la semana lectiva queda reducida a cinco días. Lo que supuso que la mañana de los sábados se destinara a trabajos manuales, deporte, juegos y excursiones.

Además, a mediados de los años 70 se confirma la gran calidad de la enseñanza cuando la Escuela obtiene la calificación de "Centro habilitado" por parte de las Autoridades Académicas Españolas. Siguiendo también la línea marcada por el espíritu de modernización, en el curso 1983/84 se procede a adquirir un primer equipo de ordenadores para la enseñanza de Informática.

A finales de los años 80 y a pesar de que la Escuela tiene que enfrentarse a



dificultades económicas, nace un ambicioso proyecto en el ámbito de la formación de los alumnos y alumnas: en el curso 1988/89 se inician los trámites para convertir la sección de BUP en un “Gymnasium” y que la Escuela sea reconocida como “centro docente extranjero”. Ese mismo curso se lleva a cabo el primer campamento de esquí en Suiza, iniciando una tradición que aún perdura en la actualidad.

Finalmente, en el curso 1990/1991 la Generalitat de Catalunya califica la ESB como “Escuela extranjera” a todos los efectos. Asimismo, las autoridades académicas del Cantón patrocinador, Berna, autorizan impartir los cursos necesarios para obtener el Diploma Cantonal de Madurez (Matura). Ello conlleva que se apliquen nuevas normas de promoción válidas para todos los niveles de la Escuela y al mismo tiempo prosiguen los esfuerzos para mejorar la calidad de la enseñanza del idioma alemán.

Corre el año 1992 y Barcelona es sede de los Juegos Olímpicos. A petición del Comité Olímpico Suizo, la Escuela acoge durante el verano a un nutrido grupo de visitantes suizos, que transforman provisionalmente la Escuela en un albergue. Algunos alumnos de la Escuela participan en las coreografías de la fiesta de inauguración de los JJ.OO. Ese mismo año se implanta la obligatoriedad del francés en la Secundaria y se realiza la primera jornada de “Puertas abiertas” para los padres de nuestros alumnos y alumnas.

Por primera vez, en el mes de mayo de 1993 se efectúan los exámenes para la obtención del Diploma de Madurez (Schweizer Maturität) del Cantón de Berna.

El año escolar 1993/1994 se inicia bajo el signo de la fuerte recesión económica que padece toda Europa. Sin embargo, la Escuela cuenta por primera vez con más de 500 alumnos, lo que se entiende como una señal de confianza y optimismo.



Con el objetivo de asegurar su futuro y fortalecer su buena imagen, en 1996 se crea una Fundación bajo el patrocinio de diversas empresas y entidades. De este modo se estrechan los lazos que unen a la Escuela Suiza con la Swiss Business Community.

Más adelante, en el curso 1997/1998 se abre P3 en el número 85 de la calle Alfonso XII. Ese mismo curso reforma el

Bachillerato ofreciendo 4 alternativas de acuerdo con los planes españoles y suizos. Además, se crea en ese mismo momento Comisión Mixta Padres/Escuela.

El “Plan estratégico 2002” se pone en marcha en el curso 2000/2001 con el objetivo de revisar y definir las necesidades futuras en infraestructuras.

A los dos años, en el curso 2003/2004 se integra en el *Kindergarten* la enseñanza de los valores de la educación emocional. En Secundaria se inicia la formación de doce alumnos como mediadores escolares para la resolución de conflictos. Y los alumnos de la 12ª clase realizan por primera vez la Semana de Economía con expertos de Suiza.

Bajo el lema *Un paso más*, en 2007 se inaugura el nuevo edificio que cuenta con modernas instalaciones y un restaurante abierto a todo el mundo, sede de la Sociedad Suiza de Barcelona y punto de encuentro de la colonia y la cultura suizas. Ese mismo

año y tras largas negociaciones con el Ministerio de Educación se consigue la eliminación de las pruebas de Selectividad y el acceso directo a las universidades españolas. Además, entre los años 2011 y 2014 se profundiza en dos ámbitos pedagógicos: el fomento de la lengua alemana y la atención diferenciada en las clases regulares. Se introduce el uso de iPads en las aulas y se hace una fuerte inversión en los medios informáticos y técnicos.



Más adelante, entre 2015 y 2018, la Dirección y la Junta Directiva trabajan para promocionar la Escuela frente a una competencia que va en aumento. El programa PFADE para la promoción de competencias sociales, emocionales y cognitivas, así como el programa de inteligencia emocional se extiende desde Parvulario hasta la 6ª clase. Con la plataforma PHIDIAS se empieza a documentar digitalmente la trayectoria

escolar de los alumnos. El Ministro de Educación del cantón de Berna visita la Escuela para la introducción del *Lehrplan 21* (plan de estudios orientativo sobre las competencias que deben adquirirse). Se implementa la App de la ESB y la Escuela se abre a las redes sociales con una página en Facebook.

El centenario de la Escuela se celebra en 2019 con dos fiestas lúdicas para los alumnos y sus padres, así como con una multitudinaria fiesta del reencuentro para exalumnos. Un total de 2500 personas disfrutaron de las celebraciones.

La ESB en el año 2022

La Escuela Suiza de Barcelona es un centro educativo de larga trayectoria que acaba de celebrar su centenario. Es uno de los colegios internacionales de consolidado prestigio dentro de la variedad de oferta escolar privada de la capital catalana y es también una de las 18 escuelas suizas en el extranjero reconocida por el Gobierno suizo.

Su oferta comprende todos los niveles desde P3 hasta Bachillerato, brindando a niños, niñas y jóvenes una formación exigente y de alto nivel con 5 idiomas y una doble titulación suiza (Matura) y española que abre las puertas a cualquier universidad extranjera. El modelo de educación y formación se fundamenta en los principios de la pedagogía suiza con el alemán como lengua vehicular. Actualmente asisten unos 680 alumnos de 3 a 18 años de diversas nacionalidades, donde un equipo internacional de 70 profesores los prepara para el futuro.

Convivencia de tres culturas

La Escuela Suiza de Barcelona o ESB, como la conocen todos, es una escuela de reconocido prestigio y proyección internacional, pero a la vez familiar y anclada en el barrio de Sarrià-Sant Gervasi junto a la Plaza Molina, donde conviven y se respetan las tres culturas, suiza, española y catalana. Esta convivencia de diferentes culturas es un ejercicio diario de respeto y tolerancia con la comunicación como base en un entorno cercano y afable.



Excelencia educativa

Se ofrece una formación académica de alto nivel basada en el desarrollo de valores y competencias personales, sociales, emocionales y digitales. Sumando las aptitudes lingüísticas en alemán, español, catalán, inglés y francés por un lado y el trabajo en equipo, empatía, pensamiento crítico y creatividad por otro, los alumnos de la ESB finalizan su escolaridad perfectamente preparados para hacer frente a las exigencias de un mundo globalizado y un mercado laboral internacional.



Una mirada hacia el futuro - ¡La Escuela Suiza de Barcelona encara el futuro con optimismo!

La Escuela Suiza está siempre en constante desarrollo. En los últimos años se ha hecho especial hincapié en la digitalización y en la implantación del *Lehrplan 21* de Suiza. Este incansable afán por la mejoría le ha llevado a buscar soluciones de espacio para poder aplicar métodos de trabajo que beneficien a su alumnado: aulas auxiliares más pequeñas para trabajos en grupo, espacios creativos de aprendizaje, aulas polivalentes que permitan tanto la clase tradicional como el aprovechamiento de herramientas digitales. Parece ser que esta búsqueda de espacio se va a materializar con el Plan director 2025, que prevé el derribo del edificio Brusi y la construcción de un edificio más amplio y diáfano, así como lograr el sueño de muchas generaciones: ¡tener un polideportivo propio en la ESB!



La ESB y el Consulado General de Suiza en Barcelona

Siendo una escuela suiza en el extranjero reconocida oficialmente por la Confederación Suiza, el Consulado General de Suiza en Barcelona sigue teniendo un importante papel en el funcionamiento de la escuela. Por ejemplo, participando en la junta directiva y en el Patronat de la Fundació de la Escuela Suiza de Barcelona.